



UNIÓN
EUROPEA
DICE ESTAR
LISTA PARA
RECONSTRUIR
GAZA, PERO
SIN HAMÁS
PÁG A 9



@eldiabolivia

Lunes 24 de marzo 2025 • Santa Cruz de la Sierra • Año 37 • Núm. 12.294 • 11 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

EN ACTOS POR EL 23 DE MARZO

ARCE DISUELVE DIREMAR Y EVALUARÁ DERROTAS EN LA HAYA

El presidente Luis Arce Catacora declaró este domingo la disolución de la Dirección Estratégica de Reivindicación Marítima (Diremar). Esta decisión, según Arce, busca iniciar “una nueva etapa en la relación con Chile”, país con el que Bolivia ha mantenido por décadas debates sobre su salida soberana al Océano Pacífico. **PÁG A 4**

COPA FINESSE.
Blooming se consagra
campeón tras imponerse
en penales. **PÁG 11**



PÁG A 6

GOBIERNO EXIGE BAJAR
PRECIOS PARA REABRIR
EXPORTACIONES DE CARNE



PÁG A 7

TRAS CRECIDAS NO
DESCARTAN DECLARAR
EMERGENCIA NACIONAL

EDITORIAL

EL ALTO COSTO DEL "PLATO GRATIS"

Las largas filas en los surtidores se han convertido en una escena cotidiana. Lo que en cualquier otra circunstancia sería un motivo de indignación y protesta, se ha transformado en una rutina aceptada con resignación. Personas que madrugan para conseguir un tanque de gasolina, transportistas que deben pernoctar en sus vehículos y ciudadanos que han normalizado esperar horas para obtener un bien esencial. Incluso, algunos encuentran beneficios en la espera: la oportunidad de socializar, vender productos o simplemente sentir que han logrado un pequeño triunfo al llenar su tanque. Pero esta costumbre no es más que una muestra clara del "síndrome de la rana hervida" aplicado a la economía boliviana.

Este concepto, que describe cómo los cambios graduales pueden adormecer la capacidad de reacción de una sociedad, es utilizado por regímenes autoritarios y populistas para mantener a la población sometida sin percibir la magnitud del deterioro. El gobierno de Luis Arce sostiene el discurso de que nunca tomará una medida que afecte al pueblo, pero la realidad demuestra que el mantenimiento de los subsidios es precisamente lo que está asfixiando la economía nacional.

Los subsidios a los carburantes han generado una carga fiscal insostenible, absorbiendo recursos que podrían destinarse a educación, salud o infraestructura. En 2023, el gasto en subsidios superó los Bs 12.678 millones, un 65,8% más de lo proyectado. A pesar de esto, la escasez de combustible es evidente y las filas interminables son solo el síntoma más visible del problema. El contrabando de gasolina y diésel, que representa una pérdida de aproximadamente 600 millones de dólares anuales, agrava aún más la crisis, mientras el Estado sigue perdiendo dinero en un sistema que beneficia a pocos y perjudica a la mayoría.

La paradoja del "plato gratis" se manifiesta aquí con toda su crudeza. El subsidio termina siendo un costo altísimo que paraliza la economía, genera desabastecimiento y encarece la vida de los bolivianos. Lo que parece un alivio se traduce en un sacrificio prolongado, donde la población se acostumbra a sobrevivir en la escasez en lugar de exigir soluciones estructurales.

vida de los bolivianos. Lo que parece un alivio se traduce en un sacrificio prolongado, donde la población se acostumbra a sobrevivir en la escasez en lugar de exigir soluciones estructurales.

Cuba es un ejemplo claro de cómo este mecanismo puede perpetuarse por décadas. Allí, la población ha aprendido a subsistir con migajas, con racionamientos de alimentos y bienes básicos que, al ser entregados "gratuitamente", generan una dependencia absoluta del Estado. El pueblo cubano no reacciona porque el deterioro ha sido paulatino. En Bolivia, la dependencia a los subsidios y el acostumbramiento a las dificultades son síntomas de una estrategia similar. La diferencia es que aún hay margen para reaccionar.

Si los bolivianos no tomamos conciencia de que los subsidios no son sostenibles y que el supuesto "beneficio" de la gasolina barata tiene un costo oculto que se paga con inflación, desabastecimiento y crisis económica, el país seguirá atrapado en la misma espiral de dependencia y deterioro. Es necesario reconocer que el "plato gratis" nunca es realmente gratis. La factura se paga, tarde o temprano, con un costo mucho mayor que el que se quiso evitar en un principio.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



VATICANO. El Papa Francisco se asomó este domingo (23.03.2025) por la ventana de su apartamento en el Policlínico Gemelli de Roma, en su primera aparición pública desde su hospitalización hace 38 días por una grave infección respiratoria, para saludar y bendecir a los fieles antes de regresar al Vaticano, tras recibir el alta médica.

BAJO EL PENOCO

La felicidad

Muchos se preguntan cómo se puede ser feliz en un país donde se vive con la nieve al cuello casi todo el año y que pasa a oscuras varios meses. La respuesta está en el "estado de bienestar", una política que Finlandia ha llevado al extremo, pues casi todo es gratis y de alta calidad, no solamente la salud y la educación, pues los ciudadanos, que además son muy pocos (5,6 millones) reciben compensaciones para gozar de una vivienda cómoda e ingresos suficientes para una vida placentera. El precio de semejante lujo es una de las más altas cargas impositivas, que pueden alcanzar más del 50 por ciento de los ingresos, dinero que la gente paga con gusto, pues se trata de una de las naciones menos corruptas del mundo. Los finlandeses vienen ocupando el primer puesto de la felicidad durante los últimos siete años, sitio que podría debilitarse cuando tengan que sacrificar algunos lujos para comenzar a pagar por defensa y seguridad, ya que se trata de uno de los vecinos más amenazados por Rusia. La felicidad nunca es para siempre y mucho menos cuando hay que asumir todas las responsabilidades, no sólo las más gratas y cómodas.

DESTAQUE



Un grande del boxeo

El mundo del boxeo despierta a una de sus leyendas. George Foreman, excampeón mundial de los pesos pesados y medallista olímpico, falleció a los 76 años, rodeado de su familia. Reconocido por su impacto en el ring y su calidez fuera de él, su legado perdurará en la historia del deporte.

BOLÍTICA

EL PROCESO DE SELECCIÓN dentro del bloque de unidad representa un paso clave en la consolidación de una oposición unificada. La competencia entre Samuel Doria Medina y Jorge "Tuto" Quiroga, determinada por encuestas, busca legitimar al candidato con mayor respaldo ciudadano.

SIN EMBARGO, LA POSTURA de Amparo Ballivián revela tensiones internas sobre el método escogido, lo que podría generar divisiones en el bloque. Por otro lado, la crítica a figuras como Manfred Reyes Villa y Chi Hyun Chung por crear una alianza paralela evidencia la fragilidad del voto opositor. Si la oposición no logra cohesionarse, corre el riesgo de dispersar el apoyo electoral y facilitar el triunfo del oficialismo.

EL ÉXITO DE ESTE proceso dependerá de la aceptación de los resultados por parte de todos los actores involucrados y de su capacidad para sumar aliados en una estrategia conjunta que enfrente con solidez al gobierno en las elecciones.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉTRANOS EN:



@eldiabolivia

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero

MIRADAS



POR

Andrés Gómez V.

PERIODISTA

Instinto de sobrevivencia

La amígdala cerebral es la sirena de emergencia que reacciona muy rápido ante cualquier señal de peligro, real o imaginario, para proteger a la persona. Procesa emociones, especialmente el miedo, la amenaza y la agresividad. Cuando la persona percibe un posible peligro, la amígdala se activa rápidamente y pone en marcha respuestas de lucha, huida o paralización. Esa parte del cerebro, que forma parte del sistema límbico, ya se activó en las cabezas de algunos arcistas, evistas y androniquistas. Se activará en otros cuando olfateen el miedo a la derrota en los comicios programados para el próximo 17 de agosto. Estallará el día que el TSE inhabilite la candidatura de Evo Morales, basado en la polémica Sentencia Constitucional 1010/2023, emitida el 29 de diciembre de 2023.

El miedo a un posible futuro de juicios, cárcel, autoexilios, dolor y lágrimas, podría hacer olvidar rencillas y empujar a los masistas a unirse en torno a Andrónico Rodríguez. Es la única figura de cohesión que les queda en este momento. Luis Arce tiene su imagen 10 metros bajo tierra. Sin embargo, él confía en el voto "cautivo" de los funcionarios públicos y sus familiares que no están dispuestos a perder los ingresos altos o medios que perciben cada mes.

Si Rodríguez hace binomio con una figura femenina, la oposición tendrían que preocuparse porque sería una fórmula que retendría los votos que estaban a punto de irse, en parte, a uno de los políticos del denominado bloque de unidad. Incluso revertiría el voto que ya está migrando de las filas azules al binomio Chi Hyun Chung — Manfred Reyes Villa. El factor que bloquearía esa candidatura se llama Evo.

Seguro que, en este momento, te estás preguntando: ¿hay todavía gente dispuesta a votar por alguien del masismo después del desastre económico? Sí. No en la proporción de anteriores elecciones, pero hay. ¿Por qué? Porque el cerebro de muchas de esas personas quiere mantener la coherencia con lo que ya cree o sabe y se niega a reconocer que se equivocó durante tantos años.

Hay gente que considera que el error fue de Morales por pretender eternizarse en el poder y no del elector que votó por él. En ese orden, concluye que cambiar al viejo político por uno joven que sale de la misma cantera, pero con una línea más moderada que su mentor, podría recomponer las cosas desde la política y hasta resolver la crisis.

¿Saben de esta posibilidad en la oposición? No sé. Deduzco que ellos están seguros que la bronca social contra el masismo empujará a la gente hacia sus brazos. Creen que los votos arrepentidos (votos blandos y posibles) terminarán apoyando al candidato de unidad (si hay) o se dividirá

entre Samuel y Tuto.

Si el denominado bloque de unidad presenta una sola opción, es posible que parta con una base del 15 al 20 % del electorado. El restante 10% de la gente que nunca votó por el masismo es probable que se sume a la dupla Chi — Manfred. El masismo perdonó a Reyes Villa sus juicios y sentencias para que reste votos a sus adversarios. La alianza de ambos podría sumar también el voto ultraconservador que hay en los dos extremos.

Por supuesto, una parte de la gente que votó en reiteradas ocasiones por el MAS está dispuesta a cambiar de frente, pero es muy probable que no sea el caudal que espera la oposición. Tendría que suceder algo muy disruptivo para que el 40% del electorado centro se vaya hacia el lado opuesto.

¡Verdad! En algunas calles, se escucha una consigna: nunca más el MAS. ¿Cuánto aglutina? No se sabe. Sin embargo, cuesta que la gente cambie de opinión; por tanto, de voto. Aunque esta vez la dura realidad económica está del lado de una alternativa distinta al MAS, los votos posibles y blandos siguen expuestos a medios de desinformación, influencers y de actores que refuerzan sus creencias.

Vestir un chulo, un poncho o rodearse de cholitas es percibido como una actuación más que una pertenencia. No es suficiente para conquistar votos. La agresividad verbal con que las redes sociales disparan información que contradice las creencias de las personas que votaron alguna vez por el MAS genera incomodidad psicológica más que adhesión.

A las palabras hirientes se suma la presión del grupo, determinante en la identidad y flujo de opinión del elector. Éste siente que cambiar de voto puede percibirse como una traición a su círculo del día a día. Entonces, en su cerebro priman los sentimientos de miedo al rechazo de su propia gente. Ergo, prefiere mantener su voto.

No olvidar los prejuicios cultivados desde la infancia a través de la familia, la educación y el entorno social contra los candidatos de la oposición. Esas creencias se internalizan y se vuelven difíciles de cuestionar en la edad adulta. Triturar los prejuicios lleva años.

La amígdala cerebral de algunos masistas está alertando sobre los peligros que se les avecina si la oposición gana el próximo 17 de agosto. El instinto de sobrevivencia los puede reunificar. En la oposición, la corteza frontal opera más que la emoción. Confía en que la crisis económica haga entrar en razón a los electores y cambien su voto. Una mayoría está predispuesta a cambiar de dirección, pero no ven aún esa dirección. La emoción es el motor que hace girar el mundo y hace ganar elecciones, más que la razón.



DIOS TE BENDIGA



POR

Mons. Robert Flock

Agarrando el cuello

Estrangulándolo por el cuello le dijo: «Págame lo que me debes» (Mt 18,28)

Jesús, gran conocedor de la psicología humana, ingenió una parábola sobre un miserable con grandes deudas que, a pesar de ser perdonado, luego casi mata a su compañero por una suma pobre. Como resultado, su amnistía es revocada. Jesús ironiza al final: «Lo mismo hará también mi Padre celestial con ustedes, si no perdonan de corazón a sus hermanos».

La dramática escena bíblica viene a la mente por la violenta fantasía del ex vicepresidente García Linera, quien propone agarrar del cuello a los empresarios privados para exigir los dólares que supuestamente tienen escondidos en paraísos fiscales fuera del país. Quizás quiere venganza por sus cinco años de prisión preventiva y por la humillación experimentada después del fraude electoral del 2019. Hace preguntar cómo obtiene sus propios dólares y dónde los esconde. Dudo que sus libros generen muchas divisas.

De hecho, la metodología planteada por el ideólogo ateaista ya está siendo aplicada sistemáticamente hace un par de décadas en Bolivia. Parte de la estrategia socialista siempre ha sido de estrangular económicamente al empresariado, no solo por querer apoderarse de la riqueza que provoca su envidia, sino porque el poder económico facilita el poder político. El éxito capitalista descalifica el fracaso socialista, y esto es más difícil

de perdonar que las desigualdades económicas. Esto no deja de motivar preocupaciones legítimas, por ejemplo, cuando los más ricos pueden comprar la Casa Blanca y reinar sobre el mundo entero, pero el remedio está en un auténtico Estado de Derecho con las mismas reglas para todos. Si el partido de turno y los ricos pueden comprar la justicia, entonces estamos perdidos todos a ser gobernados por narcotraficantes, el negocio más capitalista del mundo.

La parábola de Jesús nos resulta alegórica. La gran deuda del Stalinismo, con más exterminados que Hitler, y los genocidios del comunismo asiático, no pueden pagarse nunca. Aunque se les ha perdonado, sus dictaduras siguen resentidas y humilladas. Entonces Rusia agarra por el cuello a Ucrania e intenta ahogarlo. China amenaza hacerlo a Taiwán, Filipinas y otros. Bolivia no puede contra otro país, pero el Masismo resentido intenta estrangular al empresario cruceño y a cualquier que salga adelante reclamando un poco de seguridad jurídica y la libertad económica para justificar sus inversiones y riesgos. En la parábola son los compañeros quienes denuncian lo sucedido y el rey que anula su anterior perdón. Quizás no podemos confiar mucho en el soberano hoy, pero no dejamos de elevar nuestros reclamos al cielo confiando que de alguna manera Dios hará justicia. Mientras tanto, luchamos para no convertirnos en lo que más odiamos, ya que el rencor estrangula el propio corazón.



PAREMIOLÓGICO@



POR

Arturo Yañez Cortes

Autoprórrogados del TCP: ¿Más de lo mismo o peor?...

Los Ex magistrados del Tribunal Constitucional auto prorrogados siguen metiéndole no más flagrante e impunemente —(por el momento) acuérdense de esa de Franz TAMAYO respecto de nadie puede ser impune "for ever"- y en acto de magia "plurinashonal" hicieron aparecer dos "fallos": 1) su SCP No. 113/2024 de 27 de diciembre y 2) su ACP No. 002/2025-O de 24 de febrero. Recién horneados se publicaron.

Por el primero declaran nula —por usurpación de funciones por si acaso- una convocatoria de junio de 2024 a una sesión de la ALP convocada por el Presidente de los Senadores en ejercicio de la Vicepresidencia destinada a sacarles la roja (más allá de lo absurdo que era sancionar una ley para hacer cumplir el art. 200 de la CPE) erigiéndose otra vez en jueces y parte de sus propios intereses; se dan el tupé de aplicar su propia jurisprudencia horizontal sobre nulidad por usurpación de funciones —los hipopótamos diciéndoles bocones a los sapos- y, se inventan una "Necesidad por relevancia constitucional y social de mantener vigentes actos procesales efecto de la nulidad dispuesta" (sic), validando contradictoriamente el resto de los actos emergentes de esa misma convocatoria que declararon nula, manteniendo vigentes

(sí, leyó bien) lo que al gobierno le conviene: aprobación de créditos y el DP de Amnistía (que ya la CORTE IDH ha dejado resuelto que es inconvencional). O sea que según su "ponderado" criterio, aunque emerjan del mismo acto, no vale lo que les perjudica y vale lo que beneficia al gobierno y/o al "pueblo" si los créditos así se los entiende.

En el segundo, mediante un procedimiento de queja (destinado por ley procesal para cuando los accionados en acciones de defensa incumplen o sobre cumplen lo resuelto) declaran inconstitucional el proyecto de Ley Transitoria para elecciones judiciales también destinado también a sacarles la roja, dentro de aquél procedimiento de consulta en que ellos mismos decidieron su auto prórroga, licenciosamente presentado por quien antes fue Presidente del Tribunal Supremo de Justicia —ahora está mimetizado en la Sala Penal y sigue metiéndole no más- pero que ahora, para presentar esa queja ya no tiene ningún mandato. ¿O acaso la Sala Plena del TSJ le autorizó por 2/3? ¿Sabrán sus Magistrados legítimos de esas sus torerías y que harán efectivamente más allá de pomposas declaraciones para la platea? ¿Qué dice su Presidente actual, siempre tan presente en los medios? (Nos deben una explicación URGENTE). PD: Como luz al final del túnel, los Magistrados electos del TCP han deducido una nulidad del esperpento de los auto prorrogados

y también una aclaración y enmienda, dejando sentido que el licencioso no tenía la menor facultad para pedir la queja... Las almas comunicativas cuentan que les dieron 5 minutos para pronunciarse sobre el ACP.

Pues bien, a la vista de esos nuevos monumentales dislates de los auto prorrogados y más allá de las fundadas opiniones críticas publicadas al respecto por colegas; sostengo que urge adentrarnos al bosque de lo ocurrido y no quedarnos en el árbol. Desde el sentido común se caen de maduras estas preguntitas: ¿Cómo se explica que supuestamente los guardianes de la CPE, perpetren flagrantemente tamaños prevaricatos? ¿Cómo es que siguen operando impunemente dentro de un estado que dice ser "de Derecho"? ¿Se trata sólo de servilismo o hay algo peor?

Muchos colegas y analistas piensan que estamos ante los últimos estertores de una estructura completamente corrupta y servil ante toda clase de poderes fácticos —partidarios, económicos, delincuenciales, etc- pues, a esta altura de sus sistemáticos papelones, no les queda nada ya que cuidar pues han dilapidado entusiastamente el poco prestigio profesional —si lo tuvieron- y peor, dignidad personal ya que hace mucho tiempo cruzaron la línea roja que nadie debería hacerlo. Otros piensan que es prueba de la ninguna —en ese caso, al menos- independencia judicial y así sucesivamente. Creo que a todos les asiste la razón,

pero insisto, eso no es gratis, por puro amor al escarnio con el que se auto flagelan sistemáticamente. Huelo algo más.

Entonces, siempre tratando de avanzar hacia lo más profundo; lo recién ocurrido y otros datos por mucho que se trate de esconderlos bajo la alfombra asoman desde diversos flancos; sostengo que probablemente ha llegado el momento de preguntarnos —no lo afirmo, ni lo niego, sólo indago- si es que a la vista de esas evidencias y otras que circulan profusamente principalmente en el foro: ¿No estaremos ante una suerte de organización criminal que tiene secuestrado el Tribunal Constitucional? Todo ese proceder nos muestra que ya no se trata solamente de poder —que lo tienen y les embriagó completamente, dinero (en abundancia se dice y no precisamente de sus suelditos, se sopla) sino, a esta altura de tamaño desastre institucional y personal, se huele qué actualmente se trata a como dé lugar de mantener el obscuro nivel de impunidad que, por el momento, disfrutan y exhiben. Y si se pretende impunidad es porque están conscientes que algo muy pero muy malo habrían hecho... A propósito, Francisco de MIRANDA sentenció: "ENTRE LAS DIVERSAS MANERAS DE MATAR LA LIBERTAD, NO HAY NINGUNA MÁS HOMICIDA PARA LA REPÚBLICA QUE LA IMPUNIDAD DEL CRIMEN O LA PROSCRIPCIÓN DE LA VIRTUD."

POLÍTICA

CONSUMIÓ BS 346,7 MILLONES

Luis Arce anuncia la disolución de Diremar, tras 14 años

JUICIOS. En 14 años, se asignó Bs 346,7 millones para funcionamiento de Diremar que fue creada para la administración de dos juicios internacionales contra Chile.

VISIÓN 360
eldia@eldia.com.bo

Buscan ingresar a nueva etapa con Chile

ARCE EXPLICÓ QUE DURANTE SU GOBIERNO YA SE VIENE TRABAJANDO EN UNA AGENDA BILATERAL CON CHILE, EN EL MARCO DEL DIÁLOGO Y LA COOPERACIÓN.

En 14 años, al menos 346,7 millones de bolivianos fueron asignados por el Gobierno, para el funcionamiento de la Dirección Estratégica de Reivindicación Marítima, Silala y Recursos Hídricos internacionales. La cifra corresponde a documentación pública del Presupuesto general del estado y a las rendiciones de cuentas de diferentes gestiones.

Ciclo. Este domingo, el Presidente, Luis Arce, anunció la disolución de Diremar, debido a que según dijo ya terminó su ciclo. La autoridad indicó que se realizará una "evaluación" de los procesos iniciados por Bolivia ante la Corte Internacional de Justicia (CIJ) de La Haya, mismo que estuvo bajo responsabilidad de esta institución. "Bolivia tiene que conocer los detalles más importantes de estos juicios para comprender sus resultados. Con estas decisiones ingresaremos a una nueva etapa en la relación con Chile", dijo Arce durante la conmemoración 146 de la defensa boliviana de Calama.

Por gestiones, diferentes sectores de oposición y oficialismo, observaron el funcionamiento de Diremar y el costo que representaba para el Estado. No solo en cuanto a los costos de las demandas internacionales que no llegaron a buen puerto, sino por los recursos necesarios para el funcionamiento de dicha dirección.

Presupuesto. De acuerdo a datos del Presupuesto General del Estado (PGE), de gestiones pasadas, entre 2012 y 2019, en total se asig-



ACTO. El presidente Luis Arce durante la conmemoración 146 de la defensa boliviana de Calama.

naron a Diremar 102 millones de bolivianos. Con 10 millones de bolivianos, 2012 fue la gestión en la que la institución tuvo el presupuesto más bajo. En 2019 el presupuesto alcanzó a 18 millones de bolivianos. Para 2020, de acuerdo a la rendición pública de cuentas, los recursos asignados subieron a

18,3 millones de bolivianos. Algo que llamó la atención es que el 78% de los gastos de dicha gestión se destinó al pago de salarios. "El cierre de Diremar dispuesto por Luis Arce es la renuncia de su gestión al tema marítimo que fue descuidado en casi 5 años de gobierno, cuestionable y repro-

chable desde el profundo sentimiento patriótico de defensa de nuestro territorio arrebatado y la soberanía nacional", indicó el expresidente Evo Morales en una publicación.

78%

del presupuesto se van para el pago del personal.

DENTRO DEL GOBIERNO

Claure ofrece pruebas concretas de corrupción

El empresario Marcelo Claire y el ministro de Gobierno, Eduardo del Castillo, intercambiaron opiniones la noche de este domingo sobre la oferta de traer pruebas concretas de corrupción en Bolivia y disposición del gobierno de investigarlas. A través de sus redes sociales, Claire anunció que está considerando implementar un plan de recompensas para quienes

aporten pruebas de corrupción en el país. En ese contexto, consultó directamente a Del Castillo: "Si le traigo pruebas concretas, ¿las investiga? ¿A pesar de ser del gobierno?". El ministro respondió de inmediato: "El presidente nos instruyó investigar la corrupción venga de donde venga. Si usted tiene pruebas, es su obligación presentarlas y nuestro deber investigarlas".

El debate sobre corrupción surge por la creación de la empresa intermediaria Botrading en Paraguay para el suministro de combustible a YPF. Claire cuestionó: "El gobierno fabricó una empresa petrolera en Paraguay - Botrading y luego le adjudicó contratos con sobreprecio. ¿Quiénes son los beneficiarios? ¿Qué familia está detrás del escándalo? Muy pronto se conocerán los detalles".





Desde 1963

CASA DE CAMBIO

Cambio Alemán Transatlántico S.R.L.

Santa Cruz de la Sierra - Bolivia

CASA DE CAMBIO "CAMBIO ALEMÁN TRANSATLÁNTICO S.R.L."
ESTADO DE SITUACIÓN PATRIMONIAL
Al 31 de diciembre de 2024 y 31 de diciembre de 2023
(Expresado en Bolivianos)

ACTIVO	NOTAS	2024	2023
DISPONIBILIDADES	(8A)	1.607.276	1.499.577
CAJA		914.138	744.395
BANCOS Y CORRESPONSALES DEL PAÍS		693.138	755.182
OTRAS CUENTAS POR COBRAR	(8C)	160.237	180.788
PAGOS ANTICIPADOS		71.992	23.402
DIVERSAS		88.245	157.386
INVERSIONES PERMANENTES	(8B)	3.636	3.636
INVERSIONES EN OTRAS ENTIDADES NO FINA	(8D)	3.636	3.636
BIENES DE USO	(8D)	252.921	321.938
MOBILIARIO Y ENSERES		33	33
EQUIPOS E INSTALACIONES		9	9
EQUIPOS DE COMPUTACIÓN		8	8
VEHICULOS		252.871	321.888
TOTAL ACTIVO		2.024.070	2.005.939
PASIVO			
OTRAS CUENTAS POR PAGAR	(8E)	258.477	242.526
DIVERSAS		40.011	54.038
PROVISIONES		218.467	188.488
PARTIDAS PENDIENTES DE IMPUTACION		-	-
TOTAL PASIVO		258.477	242.526
PATRIMONIO			
CAPITAL SOCIAL	(9)	1.600.000	1.600.000
CAPITAL PAGADO		1.600.000	1.600.000
RESERVAS	(9)	812.338	800.776
RESERVA LEGAL		94.695	83.133
OTRAS RESERVAS OBLIGATORIAS		717.643	717.643
RESULTADOS ACUMULADOS	(9)	(646.746)	(637.363)
PERDIDAS ACUMULADAS		(648.925)	(752.988)
UTILIDADES ACUMULADAS		-	-
UTILIDADES DEL PERIODO O GESTIÓN		2.179	115.625
TOTAL PATRIMONIO:		1.765.592	1.763.413
TOTAL PASIVO+PATRIMONIO		2.024.070	2.005.939

Las Notas 1 a la 11 adjuntas, son parte integrante de estos Estados Financieros

JORGE GERARDO ARCE CASTILLO
REPRESENTANTE LEGAL
CASA DE CAMBIO
CAMBIO ALEMÁN TRANSATLÁNTICO S.R.L.
NIT: 1027531029

PAOLA ZENTENO LÓPEZ
COMPTADOR PÚBLICO
MKT. PROF. CAUB 4480

CASA DE CAMBIO "CAMBIO ALEMÁN TRANSATLÁNTICO S.R.L."
ESTADO DE CAMBIOS DEL PATRIMONIO NETO
Por los Ejercicios Terminados al 31 de Diciembre de 2024 Y 31 de diciembre de 2023
(Expresado en Bolivianos)

TOTAL	Capital Social	Aportes no Capitalizados	Ajustes al Patrimonio	Reservas	Resultados Acumulados	Total Patrimonio
PATRIMONIO						
Saldos al 01 de enero de 2023	1.600.000	-	717.643	79.571	(749.426)	1.647.788,00
Resultados del Ejercicio	-	-	-	-	115.625	115.625
Distribución de Utilidades	-	-	-	-	-	-
Reserva Legal	-	-	-	-	-	-
Capitalización de aportes, Ajustes al Patrimonio y Utilidades Acumuladas	-	-	-	-	-	-
Aportes a Capitalizar	-	-	-	-	-	-
Otros	-	-	-	-	-	-
Saldos al 31 de diciembre de 2023	1.600.000	-	717.643	79.571	(633.801)	1.763.413
Saldos al 01 de enero de 2024	1.600.000	-	717.643	79.571	(633.801)	1.763.413,00
Resultados del Ejercicio	-	-	-	-	2.179	2.179
Constitución de la reserva legal según acta de Directorio	-	-	-	-	-	-
Capitalización de aportes, Ajustes al Patrimonio y Utilidades Acumuladas	-	-	-	-	-	-
Aportes a Capitalizar	-	-	-	-	-	-
Otros	-	-	-	-	-	-
Saldos al 31 de diciembre de 2024	1.600.000	-	717.643	79.571	(631.622)	1.765.592

Las Notas 1 a la 11 adjuntas, son parte integrante de estos Estados Financieros

JORGE GERARDO ARCE CASTILLO
REPRESENTANTE LEGAL
CASA DE CAMBIO
CAMBIO ALEMÁN TRANSATLÁNTICO S.R.L.
NIT: 1027531029

PAOLA ZENTENO LÓPEZ
COMPTADOR PÚBLICO
MKT. PROF. CAUB 4480

CASA DE CAMBIO "CAMBIO ALEMÁN TRANSATLÁNTICO S.R.L."
ESTADO DE GANANCIAS Y PERDIDAS
Por los Ejercicios del 1 de enero al 31 de diciembre de 2024 y del 1 de enero al 31 de diciembre de 2023
(Expresado en Bolivianos)

	NOTAS	2024	2023
INGRESOS FINANCIEROS	(8F)	8	5
GASTOS FINANCIEROS		-	-
RESULTADO FINANCIERO BRUTO		8	5
OTROS INGRESOS OPERATIVOS	(8H)	983.101	1.050.608
OTROS GASTOS OPERATIVOS	(8J)	(4.671)	(2.439)
RESULTADO DE OPERACIÓN BRUTO		978.439	1.048.174
RECUPERACION DE ACTIVOS FINANCIEROS		-	-
CARGOS POR INCOB Y DESVAL DE ACTIVOS FINANCIEROS		-	-
RESULTADO DE OPERACIÓN DESPUES DE INCOBRABLES		978.439	1.048.174
GASTOS DE ADMINISTRACIÓN	(8K)	(891.468)	(807.193)
RESULTADO DE OPERACIÓN NETO		86.970	240.981
ABONOS POR DIFERENCIA DE CAMBIO Y MANTENIMIENTO DE VALOR	(8G)	66.101	172.880
CARGOS POR DIFERENCIA DE CAMBIO Y MANTENIMIENTO DE VALOR	(8I)	(82.534)	(223.060)
RESULTADO DESPUES DE AJUSTE POR DIFEREN. DE CAMBIO Y MANTTO DE VALOR		70.537	190.801
INGRESOS EXTRAORDINARIOS		-	-
GASTOS EXTRAORDINARIOS	(8L)	(68.358)	(75.176)
RESULTADO ANTES DE IMPUESTOS Y AJUSTE CONTABLE ANTES DE LA INFLACIÓN		2.179	115.625
AJUSTE CONTABLE POR EFECTO DE LA INFLACIÓN		-	-
RESULTADO ANTES DE IMPUESTOS		2.179	115.624
RESULTADO NETO DE LA GESTIÓN	(9)	2.179	115.624

Las Notas 1 a la 11 adjuntas, son parte integrante de estos Estados Financieros

JORGE GERARDO ARCE CASTILLO
REPRESENTANTE LEGAL

CASA DE CAMBIO
CAMBIO ALEMÁN TRANSATLÁNTICO S.R.L.
NIT: 1027531029

PAOLA ZENTENO LÓPEZ
COMPTADOR PÚBLICO
MKT. PROF. CAUB 4480

CASA DE CAMBIO "CAMBIO ALEMÁN TRANSATLÁNTICO S.R.L."
ESTADO DE FLUJO DE EFECTIVO
Por los Ejercicios Terminados al 31 de diciembre de 2024 y 31 de diciembre de 2023
(Expresado en Bolivianos)

FLUJOS DE FONDOS EN ACTIVIDADES DE OPERACIÓN	NOTAS	2024	2023
Utilidad (Pérdida) neta del ejercicio	(9)	2.179	115.625
Partidas que han afectado el resultado neto del ejercicio, que no han generado movimiento de fondos		-	-
- Depreciación Acumulada de Mobiliario y Enseres		-	-
- Depreciación Acumulada de Equipos e Instalaciones		-	-
- Depreciación Acumulada de Equipos de Computación		-	-
- Depreciación Acumulada de Vehículos		69.017	23.197
- Resultados Acumulados		-	-
Fondos aplicados en la pérdida del ejercicio		69.017	23.197
Incremento (disminución) neto de otros activos y pasivos		-	-
- Otras Cuentas por Cobrar		20.551	(52.158)
- Otras Cuentas por Pagar		15.951	67.332
Flujo neto en actividades de operación		36.503	15.174
FLUJOS DE FONDOS EN ACTIVIDADES DE FINANCIAMIENTO			
Cuentas de los Accionistas		-	-
- Aportes de Capital		-	-
Flujo neto en actividades de operación		-	-
FLUJO DE FONDOS EN ACTIVIDADES DE INVERSIÓN			
Incremento (disminución) neto en:		-	-
- Mobiliario y Enseres		-	-
- Equipos e Instalaciones		-	-
- Equipo de Computación		-	-
- Vehículos		-	(345.085)
- Inversiones en otras entidades no financieras		-	-
Flujo neto en actividades de inversión		-	(345.085)
Incremento (disminución) de fondos durante el ejercicio		107.699	(191.089)
Disponibilidades al inicio del ejercicio		1.499.577	1.690.667
Disponibilidades al cierre del ejercicio	(8A)	1.607.276	1.499.577

Las Notas 1 a la 11 adjuntas, son parte integrante de estos Estados Financieros

JORGE GERARDO ARCE CASTILLO
REPRESENTANTE LEGAL

CASA DE CAMBIO
CAMBIO ALEMÁN TRANSATLÁNTICO S.R.L.
NIT: 1027531029

PAOLA ZENTENO LÓPEZ
COMPTADOR PÚBLICO
MKT. PROF. CAUB 4480

NACIONAL



GOBIERNO Y GANADEROS

Exigen bajar precios para reabrir exportación

PACTO. Hasta el martes, deben bajar los precios para poder reabrir mercados externos.

El Día
eldia@eldia.com.bo

En un esfuerzo por reactivar las exportaciones de carne y estabilizar los precios internos, el ministro de Desarrollo Rural y Tierras, Yamil Flores, anunció este domingo que se alcanzaron cinco acuerdos clave con los ganaderos del país. Uno de los puntos fundamentales de estos acuerdos establece que el precio del kilo gancho de carne debe disminuir antes de que se levante el veto a las exportaciones. Flores expresó su confianza en que el sector ganadero cumplirá con sus compromisos para aumentar la oferta de carne, especialmente en los mercados de La Paz y El Alto. "Hasta el martes evaluare-

mos si hay un aumento en los volúmenes de oferta de carne, lo que con seguridad contribuirá a una bajada en el precio", afirmó el ministro. Actualmente, el precio del kilo gancho de carne se sitúa en Bs 40 y debería bajar a Bs 34,50 para considerar la apertura de exportaciones.

Pacto. El gobierno también se comprometió a intensificar sus esfuerzos en dos áreas importantes: la lucha contra el contrabando y la mejora del control y permisos otorgados por el Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag). "Estamos de-

mostrando una intensificación en los operativos contra el contrabando y actualizando nuestros sistemas de control", aseguró Flores.

Ganaderos. El presidente de la Federación de Ganaderos de Santa Cruz (Fegasacruz), Walter Ruiz, subrayó que ya se ha proporcionado al gobierno toda la documentación requerida sobre la producción cárnica. Ruiz destacó la importancia de abrir las exportaciones, resaltando que Bolivia tiene la capacidad de satisfacer su demanda interna y, al mismo tiempo, generar divisas a través de la exportación.

34.50

debe bajar el kilo gancho de carne para poder reabrir las exportaciones.

PETROPERÚ NO CUMPLIÓ CON DOCUMENTACIÓN

Combustible: YPFB adjudica a Botrading

El presidente de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Armin Dorgathen, informó que anularon el contrato con Petroperú para el abastecimiento de combustible porque incumplió con la documentación y adjudicaron a Botrading. Además, descartó un sobre precio por parte de la empresa que opera en Paraguay. "Como Petroperú se adjudica y no presenta los documentos, el proceso queda en nada", indicó el presidente de

YPFB. Tras la participación de ambas empresas en los procesos de contratación que saca YPFB, el 18 de septiembre de 2024 adjudican a Petroperú por tener precios bajos y no así a Botrading porque tenía precios elevados. "Se le manda la adjudicación de documentos a Petroperú, el 18 de septiembre, y Petroperú no logra cumplir hasta el 30 de septiembre con la presentación de documentos y el proceso se cancela", explicó.



ACUSADO NIEGA EL HECHO

Mujer acusa a un policía de violación

Una mujer rompió el parabrisas y quemó el vehículo de un teniente de la Policía, identificado como Cristian A., justificó el hecho porque habría vejado a su amiga la noche de este sábado en el Barrio 23 de marzo de la Pampa de la Isla, Santa Cruz. Sin embargo, el acusado se presentó ante las autoridades para desvirtuar el caso.

"Le quemé el auto porque abusó de mi amiga", dijo la mujer a testigos que se encontraban en el lugar. La Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (FELCC) llegó hasta dicho barrio tras alerta de vecinos por el incendio de un vehículo tras riñas y peleas en el interior de una vivienda. Según testigos, la mujer salió del inmueble gritando que su amiga había sido abusada. Enfurecida,



comenzó a romper los parabrisas del vehículo, roció un líquido inflamable y le prendió fuego. Horas más tarde, el acusado llegó a instalaciones de la FELCC para negar dicha acusación. Aseguró que no conoce a la víctima y tampoco el vehículo que se incendió. Asimismo, señaló que se encontraba de servicio.

CAMPAÑA DE VERANO

Falta entregar diésel para encarar cosecha

El ministro de Desarrollo Rural y Tierras, Yamil Flores, reconoció este domingo que falta más de la mitad del requerimiento del agro para encarar la cosecha de granos estratégicos como la soya, el maíz y el sorgo, es decir, de 27 millones de litros que se precisan para afrontar estas labores, queda por entregar entre 18 y 20 millones de litros. "De estos 27 millones de litros que se requiere para toda la cosecha, que ya los hemos ido utilizando, nos falta alrededor de

18 a 20 millones de litros para completar hasta finales de abril", sostuvo la autoridad, citando el reporte de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH). Si bien la cosecha concluye en abril, desde la Asociación Nacional de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo) se viene reflejando que la cosecha arrancó en la segunda mitad de febrero y las labores se han visto afectadas debido a que no se contó con el diésel de manera oportuna en los surtidores



ALDEA DE NIÑOS PADRE ALFREDO J. SPIESSBERGER

CONVOCATORIA A ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA

CIRCULAR 01/2025

Dentro de las facultades que se nos otorga el Estatutos Orgánico y reglamento interno de la ALDEA DE NIÑOS PADRE ALFREDO J. SPIESSBERGER, establecidas en su (TITULO VII DE LA ASAMBLEA GENERAL Art. 21..) SE CONVOCA A UNA ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA a realizarse el día MARTES 01 de Abril del año en curso en las instalaciones de la CAPILLA PRINCIPAL ubicada en la casa central de la Aldea 4to anillo de la ciudad de Santa Cruz de la Sierra, entre Av. virgen de Cotoca y canal Cotoca a partir de horas 09:00am CUMPLIENDO con las normas de nuestro reglamento Interno en su Art. 19, 20, 21 con todos sus incisos, 22, 23, 24 y 25. Dicho acto será dirigido por la PRESIDENTE contando con la presencia de un NOTARIO DE FE PUBLICA, Para tratar el siguiente orden del día

Acreditación de los delegados benefactores asistentes a la Asamblea con derecho a voz y voto y control de asistentes

- ✓ Comprobación de Quórum Reglamentario
- ✓ Informe social
- ✓ Informe económico
- ✓ Informe jurídico
- ✓ Elección o Ratificación de nuevo DIRECTORIO gestión 2025-2027
- ✓ Clausura

Sin nada más que decir y esperando la asistencia de los Asociados Benefactores ACREDITADOS, los saluda atentamente: EL DIRECTORIO Santa Cruz de la Sierra, 21 de Marzo de 2025.

Pura Cuellar de Herráz
Presidente



Aldeas de Niños PADRE ALFREDO
Líderes en Desarrollo Humano

"FACIL ES HACER EL BIEN SI MUCHOS AYUDAN"



LLUVIAS. El ministro de Defensa confirma que las familias afectadas superan las 350.000 en todo el país.

NO DESCARTAN EMERGENCIA NACIONAL

Crecida de ríos afecta a 7 Departamentos

LLUVIAS. Hasta la fecha fueron registradas 368.702 familias afectadas y damnificadas.

Odilia Llanos Salazar
eldia@eldia.com.bo

Piden aprobación de créditos

EL GOBIERNO HACE UN LLAMADO A LA POBLACIÓN PARA MANTENERSE ALERTA Y TOMAR LAS PRECAUCIONES NECESARIAS ANTE EL RIESGO DE DESBORDES

El Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi) ha emitido una alerta roja debido al ascenso progresivo y repentino del nivel de varios ríos en Bolivia, lo que pone en riesgo de desborde a diversas cuencas. Esta situación afectará a los departamentos de Tarija, Chuquisaca, Potosí, Pando, Cochabamba, Beni y el norte de La Paz. La alerta estará vigente del 22 de marzo al 5 de abril.

Alerta. Los ríos más comprometidos incluyen el Pilcomayo, Grande, Parapetí, Ichilo, Chapare, Coroico, Boopí, Tipuani, Mapiiri y Rapirrán, cuyos caudales han mostrado un crecimiento preocupante. Según el Senamhi, la alerta roja implica una amenaza extrema debido a fenómenos meteorológicos de gran intensidad, lo que representa un peligro significativo para la población y la infraestructura en las zonas afectadas. Además, se ha emitido una alerta naranja por "aportes continuos de ascensos progresivos de nivel", que podría ocasionar desbordes en los ríos La Paz y Desaguadero en el departamento de La Paz, y el río Lauca en Oruro.

Lluvias. El ministro de Defensa, Edmundo Novillo, advirtió que la temporada de lluvias de 2025 ha

sido la "más intensa y con mayor precipitación pluvial de los últimos cuatro años". Los pronósticos indican que las lluvias persistirán hasta abril, elevando el riesgo de afectaciones antes de dar paso a un período de "intensa sequía".

Novillo informó que las inundaciones han afectado cerca de 800 viviendas y más de 368.702 familias afectadas y damnificadas, cuadruplicando las cifras de años anteriores.

Para mitigar los efectos de estos desastres, el Gobierno gestiona un crédito de 250 millones de dólares del Banco Interamericano de Desarrollo (BID). De este monto, 150 millones serán destinados a emergencias por inundaciones, desbordes de ríos, incendios y posibles terremotos, mientras que los restantes 100 millones cubrirán contingencias relacionadas con sequía y salud pública.

Además, hace unos días, el viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes, informó que 49 personas ya fallecieron en distintas circunstancias y que otras ocho todavía están reportadas como desaparecidas.

Ante esta crítica situación por desastres naturales, el presidente Luis Arce lideró una reunión de evaluación con siete de sus ministros y algunos equipos técnicos.

7 Departamentos están en riesgo de desborde a diversas cuencas.

FALTA DE COMBUSTIBLE

Marcha contra el colapso económico

Este lunes, la ciudad de Santa Cruz de la Sierra se prepara para una movilización significativa, convocada por el Comité Pro Santa Cruz, que ha llamado a los cívicos a marchar a partir de las 18:00. La protesta, que se denomina "gran marcha contra el colapso económico y el desabastecimiento de combustible", comenzará en la plaza del Estudiante y se dirigirá hacia la emblemática plaza 24 de Septiembre.

Agustín Zambrana, primer vicepresidente del Comité Pro Santa Cruz, expresó que esta movilización es un paso crucial para "destrabar el Estado central hacia las regiones que están abandonadas". Además, dejó claro que no se descartan otras medidas de presión, aunque se busca evitar bloqueos y paros.



La Universidad Autónoma Gabriel René Moreno (Uagrm) ha decidido unirse a esta causa, cerrando sus puertas a las 17:00 para permitir que la comunidad universitaria participe activamente en la marcha.

SU DESTINO ERA VALLEGRANDE

Un bus vuelca y deja 1 fallecido y 16 heridos

La madrugada de este domingo se dio un accidente en la carretera antigua Cochabamba - Santa Cruz, a la altura de Chullchungani, en la zona de Tiraque.

Edson Claure, comandante departamental de Cochabamba, informó que el accidente dejó un saldo de una persona resultó fallecida y se dieron 16 heridos. De acuerdo al reporte inicial, el motorizado presta servicio a la empresa Carrascto Valle Totora y tenía como destino al municipio

cruceño de Vallegrande.

Según el informe de la Policía, el accidente habría ocurrido por exceso de velocidad y los heridos fueron trasladados a hospitales cercanos, mientras que el conductor se dio a la fuga inicialmente, pero luego retornó al lugar después de casi dos horas. En el bus viajaban 31 pasajeros y muchos de ellos, según testigos, debieron salir por las ventanas del motorizado para recibir la ayuda de las personas aledañas.



CITACION

ASAMBLEA ORDINARIA 2025

La Asociación de Proveedores de Insumos Agropecuarios (APIA), cita a todas las Empresas Miembro a participar de la "ASAMBLEA ORDINARIA" a llevarse a cabo el día **jueves 27 de marzo de 2025, de 15:00 a 18:30 horas, en el Salón Caracoré del Hotel Camino Real (Av. San Martín y Cuarto Anillo)**, según el siguiente

Orden del Día:

- Charla sobre ¿Cómo entender que debería valer la soya en Bolivia? – Agro Consultora Mercados Bolivianos - Ing. Alberto Ospital.
- Palabras de bienvenida del Presidente.
- Lectura del Acta de Asamblea anterior.
- Presentación de la "Memoria Institucional 2024", a cargo del Gerente General.
- Informe Económico Gestión 2024, a cargo de la Empresa de Auditoría Externa "TASSEO Y ASOCIADOS S.R.L."
- Elección del Directorio Período 2025 - 2027.
- Elección del Tribunal de Honor Período 2025 - 2027.
- Posesión del Directorio y Tribunal de Honor Período 2023 - 2025.

Los recordamos que para poder participar de la Asamblea, deberán estar al día en sus aportes institucionales hasta el mes de diciembre de 2024 inclusive (Artículo 17 del Estatuto en actual vigencia).

NOTAS:

- Si a la hora convocada no se reúne el número adecuado de asistentes, se esperará treinta minutos y se dará inicio a la Asamblea con los asistentes en ese momento.
- De otra parte, los representantes de las empresas que no puedan asistir, deberán nombrar a un delegado mediante oficio formal, si así lo desean.
- Para los fines consiguientes, se recepcionarán las postulaciones para Directores, hasta 24 horas antes de la Asamblea (horas 15:00 / miércoles 26-03-2025), en las oficinas de la Asociación, según el Artículo 58 del Reglamento del Estatuto en actual vigencia.

Seguros de contar con su puntual asistencia los saluda cordialmente.

EL DIRECTORIO

CULTURA & ESPECTÁCULOS

CINE

MUERE EL ACTOR XAVIER SERRAT A LOS 78 AÑOS

El actor y director teatral Xavier Serrat, que actuó en series de la televisión catalana como 'Ventdelplà' o 'La Granja', falleció ayer a los 78 años, según ha informado su entorno en redes sociales. Serrat, que nació en Rubí (Barcelona) en 1947, fue especialmente conocido por sus apariciones en telenovelas de TV3, aunque acumulaba un gran bagaje que inició con sus cursos de interpretación, arte dramático y canto en la Universidad de Roma, con Vittorio Gassman, y en la Universidad de París. Fue uno de los precursores del teatro-cabaret de 'La Cova del Drac', pasó brevemente por la compañía La Cubana y se dedicó también al mundo del doblaje, además de escribir, dirigir e interpretar la obra 'Estamos todos locos' (2005) en el musical Chicago, junto a la coreógrafa Coco Comin, y 'Diálogo en re menor' (1993), en el Teatro Valle-Inclán, junto a Eusebio Poncela.

CINE

NICOLE KIDMAN Y EL LIBRO QUE CAMBIÓ SU DESTINO

Nicole Kidman, una de las actrices más influyentes y versátiles de Hollywood, ha construido una carrera marcada por personajes inolvidables y una capacidad interpretativa excepcional. Sin embargo, pocos saben que su amor por la actuación surgió gracias a un clásico de la literatura universal: Guerra y paz, de León Tolstói. La actriz australiana, quien recientemente estuvo ausente en la gala de los Oscar 2025, ha hablado en varias ocasiones sobre su pasión por la lectura y cómo los libros han influido en su arte. Una historia de descubrimiento personal. Publicado en 1869, Guerra y paz es una de las obras más emblemáticas de la literatura rusa. La novela no solo retrata con gran detalle la sociedad aristocrática de la Rusia del siglo XIX, sino que también explora el impacto de las guerras napoleónicas en la vida de sus personajes.

MÚSICA

Cazzu enfrenta fuerte acusación tras lanzar canción 'Con otra'

UNA MUJER acusa a la artista de haber tenido una relación con su esposo, mientras ella estaba embarazada.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

El tema de Cazzu, que se estrenó el pasado 19 de marzo, ha sido interpretado por algunos como una respuesta a la situación de Ángela Aguilar, lo que ha intensificado el interés mediático. Sin embargo, lo que ha captado la atención de los internautas son las declaraciones de una mujer, que asegura haber sido engañada por su pareja y Cazzu. La joven, identificada como Nadir, compartió su experiencia en Facebook, donde relató que Cazzu le enviaba mensajes mientras ella estaba en la maternidad, a punto de dar a luz. Este testimonio ha generado un debate sobre la veracidad de las acusaciones y la reputación de la artista.

¿Cazzu se involucró en una relación? La cantante Cazzu se encuentra en el ojo del huracán después del lanzamiento de su nueva canción 'Con otra', ya que una usuaria de Facebook encendió la polémica al acusarla de haber mantenido una relación con su esposo durante su embarazo, lo que desató una ola de reacciones entre los internautas.

Nadir, quien se mostró visiblemente afectada, reveló que su relación con Cazzu se remonta a 2014, cuando la cantante supuestamente mantenía una relación con su esposo. "Muy lindo el tema de Cazzu, pero me recuerdan en el 2014, cuando me mandaba mensaje contándome lo hermoso que la había pasado en el cerro con mi marido y yo llorando en la maternidad, embarazada de ocho meses de mi hija", fue lo que escribió en Facebook.

Usuaría revela más detalles a Javier Ceriani. La acusación de esta usuaria contra Cazzu no pasó desapercibida, pues el presenta-



31

años
tiene Julieta
Emilia Cazzuchelli
(Cazzu)

dor Javier Ceriani etabló comunicación con esta mujer para entrevistarla en su programa de Youtube. La involucrada no solo compartió su dolor, sino que también aseguró que la ar-

gentina era consciente de su situación. "Yo estaba embarazada y encima yo me he humillado porque le he mandado mensajes a ella donde reconoce que había estado toda la noche en

el cerro San Javier con él, los dos solos. Ella ha vivido mucho tiempo acá en Tucumán y teníamos amigos en común, la verdad que yo he hablado con ella, ella sabe que yo no estoy mintiendo, he sufrido un montón porque una vez he terminado internada porque era una engañada", reveló.

MÚSICA

Gloria Estefan lanza "Raíces", un adelanto de su nuevo álbum

Gloria Estefan acaba de presentar "Raíces", el primer sencillo de su esperado álbum homónimo. Esta nueva propuesta fusiona los clásicos ritmos de la salsa con modernos toques tropicales, ofreciendo una mezcla única de sonidos tradicionales y actuales. La canción fue creada por Emilio Estefan y grabada en el estudio Crescent Moon, ubicado en Miami, Florida.

Una reflexión sobre el amor y la vida. "Raíces" invita a la reflexión sobre el ciclo de la vida, destacando cómo el amor y las acciones

cotidianas se asemejan al proceso de sembrar. La letra transmite un mensaje profundo sobre la importancia de cultivar con fe y paciencia, resaltando que los actos de amor siempre florecerán, generando frutos valiosos a largo plazo. Con esta canción, Estefan reafirma su conexión con la música latina clásica, al tiempo que sigue marcando su propio camino dentro de la industria con una producción fresca y contemporánea. "Raíces" será solo el principio de lo que promete ser un álbum lleno de momentos memorables.



TERRORISTAS

Unión Europea dice estar lista para reconstruir Gaza, pero sin Hamás

KAJA KALLAS dijo que el grupo europeo ve la solución de los dos estados como única vía posible para alcanzar la paz.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

La jefa de la diplomacia de la Unión Europea

KAJA KALLAS, VISITARÁ ISRAEL Y CISJORDANIA PALESTINA OCUPADA PARA INSTAR A LA REANUDACIÓN INMEDIATA DEL ACUERDO DE ALTO EL FUEGO EN GAZA, ANUNCIÓ SU OFICINA.

La alta representante de la Unión Europea (UE) para la Política Exterior, Kaja Kallas, anunció este domingo que la UE está preparada para presentar la ayuda necesaria para la reconstrucción de la Franja de Gaza y mostró el rechazo de los Veintisiete a la participación de Hamás en el futuro del enclave palestino. "La UE está preparada para presentar la ayuda financiera para la reconstrucción de Gaza y está claro que necesitamos más precisión en cuanto a compartir los costos, las preparaciones de seguridad y el gobierno de Gaza", afirmó la representante europea en una rueda de prensa conjunta con el ministro de Asuntos Exteriores egipcio, Badr Abdelaty, en El Cairo. Todos esos detalles "se discutirán con la delegación ministerial árabe-islámica", en un encuentro previsto para esta jornada antes que Kallas abandone mañana Egipto con rumbo a Israel y Palestina. "Está claro que no apoyamos ninguna participación de Hamás en el futuro gobierno de Gaza, y subrayo el compromiso de la UE en la solución de dos estados como única vía de alcanzar una paz duradera y justa", remarcó. "Por nuestra parte está claro que Hamás tiene que librar a los rehenes y que Israel tiene que permitir la ayuda humanitaria, porque resulta difícil hablar de la

construcción de Gaza mientras se bombardea", apuntó.

La jefa de la diplomacia de la Unión Europea, Kaja Kallas, visitará Israel y Cisjordania palestina ocupada para instar a la reanudación inmediata del acuerdo de

alto el fuego en Gaza, anunció su oficina. "La misión será una ocasión para discutir sobre el conflicto en Gaza, recordar la importancia de un acceso sin trabas y una distribución sostenida de ayuda humanitaria a gran escala

en Gaza, y pedir que se reanude inmediatamente la aplicación plena del acuerdo de alto el fuego y la liberación de rehenes", declaró.

19

rehenes israelíes han sido liberados a cambio de más de 1.100 presos palestinos, en la primera fase del alto el fuego



ALCALDE DE ESTAMBUL

Encarcelan en Turquía al principal rival de la dictadura

Un tribunal turco encarceló el domingo al alcalde de Estambul, Ekrem Imamoglu, principal rival político del presidente Tayyip Erdogan, a la espera de un juicio por cargos de corrupción, en una medida que probablemente avivará las mayores protestas del país en más de una década. La decisión de enviar a Imamoglu a la cárcel se produce después de que el principal partido de la oposición, los líderes europeos y decenas de miles de

manifestantes criticaran las acciones en su contra por politizadas y antidemocráticas.

A medida que se desarrollaban los acontecimientos en la sala del tribunal, había indicios de que los problemas del alcalde estaban impulsando la oposición contra el gobierno de Erdogan.

Miles de miembros del Partido Republicano del Pueblo (CHP) y de personas ajenas al grupo acudieron en masa a los colegios electorales de todo el país para elegir

a Imamoglu como candidato en una futura votación presidencial. El voto de los no miembros será observado de cerca como indicador del apoyo del que goza Imamoglu, muy popular más allá de los fieles a su partido y quien dijo que los cargos que se le imputan son "calumnias y acusaciones inimaginables".

Las imágenes mostraron lo que la prensa local dijo que era el alcalde siendo llevado a la prisión de Silivri en un convoy policial.

familia
segura
800-11-3040



CRISIS POLÍTICA

Canadá tendrá elecciones legislativas anticipadas



El primer ministro de Canadá, Mark Carney, anunció este domingo elecciones legislativas anticipadas para el 28 de abril, mientras su gobierno se enfrenta a una guerra comercial con Estados Unidos y a las amenazas de anexión de su presidente, Donald Trump. Carney, exgobernador del banco central de Canadá, fue elegido por el Partido Liberal para sustituir a Justin Trudeau como primer ministro, por lo que aún no se ha enfrentado a unos comicios. El primer ministro adelantó que el eje de la campaña de su partido de cara a estas elecciones, previstas en un principio para octubre, serán las amenazas comerciales y territoriales del presidente estadounidense Trump.

"Acabo de pedir a la gobernadora general que disuelva el Parlamento y convoque elecciones para el 28 de abril", dijo Carney en un discurso a la nación, en referencia a la representante del rey Carlos III del Reino Unido en Canadá, país miembro de la Commonwealth. Trump "quiere quebrarnos para que Estados Unidos sea nuestro dueño. No dejaremos que ocurra eso", dijo Carney.

"Nos enfrentamos a la crisis más importante de nuestras vidas

debido a las acciones comerciales injustificadas del presidente Trump y sus amenazas a nuestra soberanía", afirmó el primer ministro. "Nuestra respuesta debe ser construir una economía fuerte y un Canadá más seguro", agregó, comprometiéndose a no reunirse con Trump hasta que el líder estadounidense reconozca la soberanía canadiense.

El Partido Liberal, en el poder desde hace una década, se vio sacudido por varios escándalos que le hicieron perder popularidad. Carney apelará al patriotismo para tratar de conseguir mantenerse en el gobierno después de las amenazas de Trump de convertir a Canadá en el 51º estado de Estados Unidos. El republicano ha desatado también una guerra comercial con la imposición de aranceles a las importaciones provenientes de Canadá, socio del tratado de libre comercio T-MEC.

Tendencias y favoritos. Temas intemos como el costo de vida y la inmigración suelen dominar las elecciones en Canadá, pero esta vez, un asunto clave encabeza la lista en este país de 41 millones de personas: quién es el mejor para manejar a Trump.

ARABIA SAUDITA

Kremlin espera negociaciones difíciles con EEUU en Riad

EE.UU. y Ucrania esperan dar un paso hacia el cese de los ataques, mientras que Rusia está moderando su postura.



Agencias
eldia@eldia.com.bo

La reunión entre Ucrania y Estados Unidos sobre una posible tregua parcial en la guerra con Rusia se celebrará este domingo por la noche en Arabia Saudita, en vísperas de unas conversaciones entre las delegaciones rusa y estadounidense, que el Kremlin prevé "difíciles".

El envío de Donald Trump, Steve Witkoff, se mostró por su parte mucho más optimista y dijo esperar un "progreso real" durante la reunión con los negociadores del presidente ruso Vladimir Putin. Estados Unidos y Ucrania presionan para lograr, como mínimo, una tregua en los ataques contra instalaciones energéticas de ambos bandos. Mientras Kiev dice que está "lista" para un alto al fuego completo, el Kremlin parece estar jugando a dilatar cualquier acuer-

do de tregua para ganar tiempo mientras sus hombres expulsan a las fuerzas ucranianas de la región rusa de Kursk.

Moderación en las expectativas rusas.

Por ahora, Rusia asegura que solo ha acordado en esta etapa con Washington un alto en los ataques a sitios energéticos. El portavoz del Kremlin, Dmitri Peskov, ya moderó las expectativas sobre las nuevas conversaciones destinadas a poner fin al conflicto, iniciado por la ofensiva rusa contra Ucrania en febrero de 2022. "Es un tema muy complejo y hay mucho trabajo por hacer. Estamos solo al comienzo del camino", dijo a la televisión rusa.

Las negociaciones serán "difíciles". Como símbolo de estas diferencias, la delegación ucraniana estará encabezada por el ministro de Defensa, Rustem Umerov, mientras que Vladimir Putin decidió enviar a un senador que fue un diplomático de carrera y un funcionario del Servicio Federal de Seguridad (FSB) ruso, ambos con perfiles de menor rango.

Otra notable divergencia es que Peskov aseguró el domingo que "el principal tema de discusión" con Estados Unidos será "la reanudación" del acuerdo de granos en el mar Negro, omitiendo toda mención a un posible acuerdo de cese de los combates, limitado o incondicional.

2022

en febrero
inició por la ofensiva rusa
contra Ucrania, Peskov moderó
las expectativas sobre las
conversaciones para
poner fin al conflicto



CONVOCATORIA PÚBLICA – CONSULTORIA POR PRODUCTO

Empresa Privada Sociedad Anónima, invita a Consultores y/o Empresas de Auditoría (firmas nacionales o internacionales) debidamente registradas a presentar ofertas de servicios profesionales para realizar la auditoría Externa de los estados financieros por el periodo comprendido entre el 1 de enero y 31 de diciembre de 2024.

REFERENCIA	NOMBRE DE LA CONSULTARÍA
SABSA/CONSULT-001/2025	AUDITORIA DE LOS ESTADOS FINANCIEROS GESTION 2024

INSTRUCCIONES PARA LA POSTULACIÓN

- Las empresas interesadas deberán recabar los requisitos en las oficinas administradas de SABSA en el departamento de Santa Cruz, ubicada en el Aeropuerto Viru Viru, carretera al Norte, Km 12, diagonal a zona de carga, a lado de oficinas de activos y mantenimiento de NAABOL, hasta horas 06:30pm del día 25 de marzo de 2025.
- Las solicitudes de aclaración deben ser remitidas a los correos electrónicos: direccionacional@sabsa.bo; comercial.sc@sabsa.bo
- Las propuestas deberán entregarse en sobre cerrado mencionado la referencia de la convocatoria en oficinas administradas de SABSA en el departamento de Santa Cruz, ubicada en el Aeropuerto Viru Viru, carretera al Norte, Km 12, diagonal a zona de carga, a lado de oficinas de activos y mantenimiento de NAABOL, hasta horas 04:00pm del día 28 de marzo de 2025.
- Sabsa no será responsable por el extravío o entrega tardía de las propuestas que se hagan por correo y que por tal motivo sean rechazadas.

Santa Cruz, marzo de 2025

PROPUESTA

EEUU insiste en dialogar con Irán sobre programa nuclear

El acercamiento del presidente Donald Trump a la máxima autoridad del régimen Irán, el líder supremo ayatollah Ali Khamenei, sobre un posible nuevo acuerdo nuclear es un esfuerzo para evitar una acción militar, advirtió este domingo el enviado especial estadounidense Steve Witkoff. "No necesitamos resolver todo militarmente", señaló en diálogo con Fox News. "Nuestra señal a Irán es sentémonos y veamos si podemos, a través del diálogo, a través de la diplomacia, llegar al lugar correc-

to. Si podemos, estamos dispuestos a hacerlo. Y si no podemos, la alternativa no es una gran alternativa", reconoció. Trump dijo a principios de este mes que había enviado una carta a Khamenei, advirtiendo que "hay dos formas de tratar con Irán: militarmente, o haciendo un trato". "Les escribí una carta diciendo: 'Espero que negocien porque si tenemos que intervenir militarmente, será algo terrible'", dijo el líder republicano a principios de mes en una entrevista a Fox Business News.



Destacados durante el partido

GUIDO VADALA FUE ELEGIDO EL "JUGADOR FINESSE" DEL PARTIDO. MIENTRAS QUE GUSTAVO ALMADA ES EL "ARQUERO FINESSE".



CAMPEONES. Los jugadores de Blooming con el trofeo que obtuvieron tras ganar el clásico por penales.

CLÁSICO CRUCEÑO

Blooming se corona campeón de la Copa Finesse

EMPATE. El partido terminó empatado (2-2) en el tiempo reglamentario y en la tanda de penal los celestes se impusieron por 5-4.

El Día
eldia@eldia.com.bo

El estadio Ramón 'Tahuichi' Aguilera fue el escenario perfecto para presenciar la apasionante final de la Copa Finesse, donde Blooming se impuso a Oriente Petrolero en una intensa tanda de penales por 5-4, después de que el marcador finalizara empatado 2-2 en el tiempo reglamentario. Este emocionante encuentro, disputado el domingo, no solo mantuvo a los aficionados al borde de sus asientos, sino que también reafirmó la rivalidad entre los dos gigantes

del fútbol cruceño.

Equipos. Desde el primer instante del partido, Blooming mostró su determinación. A tan solo 15 segundos del inicio, Guido Vadala sorprendió a todos al convertir el primer gol con un tiro que dejó sin oportunidades al arquero Wilson Quiñónez. La 'Academia' no se detuvo ahí; a los 18 minutos, Martín Alaniz deslumbró a los presentes con un potente disparo desde fuera del área, au-

mentando la ventaja a 2-0.

Sin embargo, Oriente Petrolero no se rindió fácilmente. A los 38 minutos, Walter Chalá logró recortar distancias con un gol que encendió la esperanza en las gradas. Con un marcador de 2-1 al finalizar la primera mitad, la tensión aumentaba en un duelo que prometía más emociones. En la segunda mitad, el juego se intensificó. Oriente, impulsado por la necesidad de empatar, logró su objetivo a los 82

minutos gracias a Luis Zeballos. No obstante, la alegría duró poco, ya que Zeballos fue expulsado segundos después por celebrar su gol de manera excesiva. El tiempo regular concluyó con un empate y la definición del campeón se decidiría desde el punto penal.

Penales. Los celestes mostraron una gran serenidad. Con goles de Moisés Villarroel, Franco Posse, Fernando Rodríguez, Martín Alaniz y Celín Padilla, Blooming se llevó el título tras un error de Alejandro Meleán en el lado de Oriente, quien falló su tiro, impactando el travesaño.

5-4

por penales se impusieron los celestes en el estadio Tahuichi.



AFIRMÓ QUE JUGARÁ EN "DIEZ U ONCE DÍAS"

Ricardo Centurión arribó a Santa Cruz

Ricardo Centurión arribó este domingo por la tarde a Santa Cruz de la Sierra, y en las próximas horas será presentado de manera oficial como nuevo jugador de Oriente Petrolero. Pese a que aún su habilitación es una incertidumbre, ya que el viernes pasado se cerró el libro de pases.

El argentino sostuvo que "en diez u once días estará a dis-

posición" del entrenador, Rodrigo Venegas.

Tras su arribo, el exBoca Juniors se mostró ilusionado por este nuevo desafío en su carrera futbolística. "Sé que es una institución grande. Estoy muy contento y alegre", manifestó.

Centurión fue recibido por varios hinchas y entre ellos, el ministro de Gobierno, Eduardo del Castillo, quien, además, le dio la

bienvenida a través de sus redes sociales.

"Bienvenido a Bolivia", posteó la autoridad.

Tras su llegada, Ricky no quiso faltar al clásico cruceño para ver a su nuevo equipo. Estuvo presente en el estadio Ramón Tahuichi Aguilera, presenciando el encuentro entre Blooming y Oriente que se jugó este domingo donde Blooming se llevó el triunfo.

